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Александр Новак провёл
совещание по моделям 
экономического развития 
КБР и Дагестана

Обсуждена ситуация
с распространением 
новой коронавирусной 
инфекции

Нацпроект «Образование»: 
результаты и перспективы

КУНАЧЕСТВО: 
уважая традиции и объединяя народы

«Куначество» – слово, знакомое не 
только жителям нашей республики. О 
старой традиции и успешном проекте зна-
ют жители других регионов и даже стран. 
Возможно, именно обращение к древнему 
кавказскому обычаю – залог успеха этой 
доброй современной традиции. 

Проект направлен на возрождение тра-
диций гостеприимства в целях сближения 
народов России. За весьма внушительный 
период существования он помог сотням 
ребят обрести верных друзей, узнать много 
нового о культуре российских народов – уча-
стие в нём принимали жители республик 
СКФО и субъектов центральной России. 

Начиналось всё с восьми семей из 
сельских поселений Аргудан и Кёнделен, 
которые стали самыми первыми участни-
ками проекта в 2009 году.

В 2015 году «Куначество» обрело между-
народный статус – ребята из Кабардино-
Балкарии отправились в Трабзон, а у нас 
семьи принимали участников из Турции.

В прошлом году проект не выходил за 

рамки республики из-за пандемии, как и 
в этом. Впрочем, от этого его значимость 
не уменьшается, всем участникам по-
прежнему очень интересно познакомить-
ся со своими кунаками и их семьями. В  
2021 году в проекте принимает участие  
18 семей из разных районов республики:  
9 в качестве принимающей стороны и ещё 
9 в качестве направляющей. 

Участников от имени организаторов и 
руководства республики приветствовал 
исполняющий обязанности министра по 
взаимодействию с институтами граждан-
ского общества и делам национальностей 
КБР Анзор Курашинов. Он поблагодарил 
семьи кунаков и отметил, что это большая 
ответственность как для принимающей, так 
и для направляющей стороны.

Открытие – волнительный для участни-
ков момент, ведь именно там они впервые 
знакомятся, узнают об интересах и увлече-
ниях друг друга. Затем им предстоит про-
вести вместе несколько дней, и, кто знает, 
может быть, это станет началом большой 

дружбы между ребятами и их семьями. Во 
всяком случае, история проекта знает много 
подобных примеров.

В рамках открытия ребята услышали ко-
декс кунака, рассказали о себе и получили 
небольшие подарки от организаторов. Те-
перь им предстоит провести целую неделю 
вместе – принимающие семьи ознакомят 
кунаков с населённым пунктом, в котором 
живут, расскажут о традициях и обычаях. 
Участие в проекте никак не мешает учебно-
му процессу – все продолжают посещать 
уроки и выполнять домашние задания.

Организаторы подготовили для участни-
ков «Куначества» небольшую концертную 
программу – своим вокалом собравшихся 
порадовали заслуженный артист КБР Алим 
Теппеев, солистка Государственного музы-
кального театра Дина Белоцерковская и 
Амирхан Амшоков. Ну а мастерство хоре-
ографии продемонстрировали народный 
ансамбль танца «Шагди» и образцовый 
ансамбль эстрадного танца «Арабеск».

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Артура Елканова
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АЛЕКСАНДР НОВАК ПРОВЁЛ СОВЕЩАНИЕ 
ПО МОДЕЛЯМ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 

КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ И ДАГЕСТАНА

Марат Хуснуллин: «Ряды лидеров 
по реализации дорожного  нацпроекта 

в этом году пополнила КБР»

 Об этом на заседании Правитель-
ственной комиссии по региональному 
развитию в Российской Федерации  
23 сентября сообщил заместитель пред-
седателя правительства РФ Марат Хуснул-
лин: «Контрактация по объектам дорож-
ного строительства полностью завершена 
в 61 регионе, в остальных – выполнена 
более чем на 90%. Она фактически за-
вершена в Белгородской области и Ингу-
шетии. Однако ряды лидеров пополнили 
ещё три региона: Кабардино-Балкарская 
Республика, Крым и Курская область, 
выполнившие планы более чем на 90%». 

В Кабардино-Балкарии на сегодняш-
ний день выполнено 95% дорожных 
работ, республика уже заключила все 
контракты на 2022 год, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта и до-
рожного хозяйства КБР. В соответствии с 
пятилетним планом развития дорожной 
отрасли республики, подготовленным 
Минтрансом, уже сейчас разрабатыва-
ются проектные решения на 2023 год. 

Помимо этого, в рамках реализации 

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
30  сентября состоится очередное заседание Парламента Кабардино-Бал-

карской Республики. Начало  в 10 часов.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Координационном центре Прави-
тельства РФ на совещании под председа-
тельством вице-премьера РФ Александра 
Новака главы республик Казбек Коков и 
Сергей Меликов представили приоритет-
ные проекты для включения в модели 
экономического развития Кабардино-
Балкарии и Дагестана.

В совещании приняли участие министр 
экономического развития России Максим 
Решетников, профильные руководители 
Администрации Президента РФ, аппа-
рата Правительства РФ, заместители 
министров Минпромторга, Минсельхоза, 
Минтруда, Минэнерго, Минтранса России, 
Ростуризма, Росимущества, а также ЦСР.

По словам Максима Решетникова, мо-
дель экономического развития региона 
– это аналитический инструмент, созда-
ющий основу для принятия управленче-
ских решений, формирования планов и 
программ, направленных на достижение 
национальных целей в экономике.

– Мы разрабатываем комплексный 
подход к развитию субъектов СКФО и 
смотрим на экономическое развитие 
региона прежде всего через показатели 
занятости и рабочих мест. При рассмо-
трении моделей важно понимать текущее 
и перспективное состояние рынка труда 
региона, отраслевой структуры экономи-
ки. Эти расчёты помогут определить по-
требности в рабочих местах на горизонте 
до 2030 года, необходимых объёмов лега-
лизации и создания новых рабочих мест, а 
также объёмов инвестиций, – подчеркнул 
министр.

Казбек Коков и Сергей Меликов сооб-
щили, что проведённый анализ в рамках 
подготовки моделей экономического раз-
вития республик показал высокую зависи-
мость экономики от бюджетного сектора и 
регионального бюджета от федерального. 
Также наблюдается высокий уровень 
безработицы и значительный уровень 
неформальной занятости практически во 
всех отраслях за пределами бюджетного 
сектора.

– Надо сосредоточиться на проектах, 
которые быстро позволят либо создать, 
либо легализовать занятость, где меньше 
удельные капексы для создания рабо-
чего места. Это развитие сферы услуг, 

туризма, сельского хозяйства, МСП. 
Самый важный момент, на который сей-
час нужно сделать упор, – это участие в 
федеральных программах. Нужно про-
анализировать, насколько эффективно 
используются федеральные инструменты 
для экономического развития субъектов 
СКФО. В их числе – инфраструктурные 
кредиты, программа льготного кредито-
вания и другие, – подчеркнул министр.

Дополнительное внимание уделяется 
развитию сферы ЖКХ,  агропромышлен-
ного комплекса, туризма, виноградарства 
и виноделия, садоводства, тепличного хо-
зяйства. Минэкономразвития совместно с 
профильными ведомствами активно за-
нимается развитием всесезонного турист-
ско-рекреационного комплекса «Эльбрус» 
и комплексным развитием Дербента.

Для решения этих вопросов республи-
ками сформирован перечень приоритет-
ных проектов, планируемых к реализации 
до 2030 года. Осуществление этих меро-
приятий в Дагестане обеспечит 436 млрд 
рублей инвестиций, в Кабардино-Балка-
рии – 454,4 млрд рублей инвестиций.

В КБР более четверти проектов при-
ходится на туризм. В их числе развитие 
комплекса «Эльбрус». Среди других 
крупнейших направлений инвестиций 
– АПК, жилищное строительство и 
энергетика.

По итогам совещания Александр Новак 
поручил доработать приоритетные про-
екты экономического развития республик 
совместно с профильными ведомствами.

– Необходимо продолжать поиск и ана-
лиз важных для регионального развития 
проектов. Напомню, что их значимость 
определяется прежде всего влиянием 
на качественные показатели жизни на-
селения в регионах СКФО, на экономику 
и развитие бизнес-климата в субъектах. 
Со стороны Правительства мы продол-
жим оказывать поддержку каждому из 
регионов, который принимает активное 
участие в формировании собственных 
моделей развития и ставит перед собой 
амбициозные цели по повышению уровня 
социально-экономического развития, – 
подчеркнул Александр Новак.

По материалам  пресс-службы 
Минэкономразвития России

ПАРЛАМЕНТ

Обсуждена ситуация 
с распространением  новой 
коронавирусной инфекции

В рамках «правительственного часа» 
министр здравоохранения КБР Рустам 
Калибатов выступил с информацией о 
мерах, принимаемых в Кабардино-Бал-
карии в целях недопущения распростра-
нения коронавирусной инфекции.

В республике задействовано четыре 
госпиталя особо опасных инфекций со-
вокупной мощностью 685 коек, из них 
537 – с кислородом. Функционирует 
три амбулаторных центра диагности-
ки и лечения новой коронавирусной 
инфекции.

С середины августа до середины 
сентября сохранялась тенденция к сни-
жению заболеваемости и количества па-
циентов, нуждающихся в стационарном 
лечении, однако в течение последней 
недели отмечается повышение числа 
заболевших. Все необходимые меры по 
увеличению коечного фонда предпри-
нимаются.

Министр остановился на вопросах 
о выплатах медицинским работникам, 
совершенствовании материально-техни-
ческой базы медицинских организаций 
республики, лекарственном обеспече-
нии жителей Кабардино-Балкарии.

Приведена подробная статистика 
по вакцинации населения КБР от 
новой коронавирусной инфекции. В 
ежедневном режиме с 8 до 20 часов 
функционируют 82 пункта вакцинации, 
осуществляющие свою деятельность на 
базе 15 медицинских организаций, в том 
числе их структурных подразделений. 
Продолжается работа 58 мобильных 
бригад вакцинации, обеспеченных не-
обходимым морозильным и термообо-
рудованием.

На текущий период в республику 
поставлено 185 242 комплекта доз 
«Гам-Ковид-ВАК», 6820 комплектов доз 
однокомпонентной вакцины «ЭпиВакКо-
рона», 3900 комплектов доз однокомпо-
нентной вакцины «КовиВак» и 70 088 доз 
«Спутник Лайт».

Первым компонентом вакцинированы 
169 588 человек, вторым – 137 355, что 
составляет 63,7% от поставленных объ-
ёмов вакцин.

Руководитель Управления Федераль-
ной службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия чело-
века по КБР Жирослан Пагов охаракте-
ризовал эпидемиологическую ситуацию 
как довольно напряжённую, рассказал о 
зарегистрированных очагах инфекции, 
работе по мониторингу прибывших из-за 
границы жителей республики.

Учитывая наступающий сезон ОРВИ, 
Ж. Пагов озвучил статистику по за-
болеваемости, обратив внимание на 
такой важный момент, как дифферен-
циальная диагностика между гриппом 
и COVID-19. Симптомы болезней на 
начальном этапе схожи, поэтому не-
обходимо вовремя поставить диагноз с 

помощью лабораторной диагностики и 
продолжить соответствующее лечение.

Также в разговоре приняла участие 
главный врач Центра по профилактике 
и борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями Минздрава КБР Марина 
Иванова.

В ходе обсуждения парламентарии 
подняли вопросы, касающиеся вакцина-
ции и ревакцинации населения, лекар-
ственного обеспечения амбулаторных 
больных, новых штаммов коронавирус-
ной инфекции, прогноза вероятности 
спада заболеваемости COVID-19, выра-
ботки популяционного иммунитета и т. д.

Заместитель Председателя Пар-
ламента КБР Салим Жанатаев ин-
тересовался процентом заболевших 
коронавирусной инфекцией среди вак-
цинировавшихся жителей республики. 
Ж. Пагов привёл примеры из практики: 
количество среди лабораторно под-
тверждённых случаев составляет 2-2,5% 
от общего числа, при этом все вакци-
нировавшиеся переносят заболевание 
бессимптомно или же в лёгкой форме.

Возвращаясь к теме вакцинации, 
Татьяна Егорова отметила, что в Парла-
менте привиты 90% членов президиума 
и более 70% депутатского корпуса, 70% 
сотрудников Аппарата:

– Помимо этого, мы соблюдаем все 
рекомендованные меры – проводится 
ежедневная термометрия, обработка 
помещений.

Т. Егорова в лице присутствующего 
министра здравоохранения республики 
поблагодарила всех врачей за прово-
димую работу, также акцентировала 
внимание на продолжение разъясни-
тельной работы с населением о сохра-
няющейся необходимости соблюдения 
мер безопасности, последовательности 
действий при появлении признаков ин-
фицирования и правилах вакцинации 
и ревакцинации в целях профилактики 
коронавирусной инфекции.

Обменявшись мнениями, участники 
заседания президиума выработали ряд 
рекомендаций в адрес заинтересован-
ных структур.

*   *   *
На заседании рассмотрены и запуще-

ны в работу проекты республиканских за-
конов, предусматривающие изменения 
в Законы КБР «О Контрольно-счётной 
палате КБР», «Об охране труда в КБР», 
«Об образовании», «О регулировании 
лесных отношений».

Кроме того, депутатами обсуждены 
более двух десятков проектов феде-
ральных законов, законодательных 
инициатив и обращений из других субъ-
ектов РФ.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

мероприятий по приведению в норма-
тивное состояние дорог опорной сети РФ 
Кабардино-Балкария за счёт собственных 
средств уже провела работы на ряде ав-
тодорог регионального значения. В после-
дующие годы она будет продолжена при 
поддержке федерального центра, чтобы 
к 2024 году довести целевой показатель 
до 85% автодорог опорной сети РФ, соот-
ветствующих нормативным требованиям. 

Подготовила 
Василиса РУСИНА
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Нацпроект «Образование»: результаты и перспективы

Выпуск вакцины 
«КовиВак» 

увеличат вдвое

Порядка 90 представителей федераль-
ных, а также региональных органов управ-
ления образованием из 64 субъектов стра-
ны приехали на два дня в Приэльбрусье, 
чтобы обсудить общие вопросы реализации 
нацпроекта, рассмотреть успешные практи-
ки проектной деятельности в региональных 
органах управления образованием, типо-
вые сложности в организации деятельности 
по достижению целевых показателей и 
результатов нацпроекта, наметить планы 
на 2022 год.

В работе семинара приняли участие 
заместитель министра просвещения РФ, 
администратор нацпроекта «Образова-
ние» Татьяна Васильева, заместитель 
Председателя Правительства КБР Марат 

Хубиев, министр просвещения, науки и 
по делам молодёжи КБР Анзор Езаов,  
и.о. директора Академии Минпросвещения 
России Павел Кузьмин.

На открытии форума от имени руко-
водства республики гостей приветствовал  
М. Хубиев. Он отметил, что данная дискус-
сионная площадка позволит обсудить на-
болевшие проблемы, поделиться опытом, 
выстроить план работы на предстоящий 
период. Марат Хубиев выразил призна-
тельность Министерству просвещения РФ 
за решение провести семинар в Кабарди-
но-Балкарии.

Обращаясь к коллегам, Т. Васильева 
остановилась на актуальных вопросах. 
Самое важное – на основе текущего ста-

туса обозначить приоритеты в работе. Речь 
шла о необходимости обеспечения инфор-
мационной открытости при реализации 
нацпроекта, особенностях формирования 
финансовой отчётности, создании системы 
проектного управления.

П. Кузьмин посвятил выступление осо-
бенностям системы повышения квалифи-
кации педагогических кадров, внедрению 
обновлённого федерального государ-
ственного образовательного стандарта, 
развитию функциональной грамотности.

Представители региональных ведом-
ственных проектных офисов Красноярского 
края, Кемеровской области, Татарстана 
говорили об организации проектной де-
ятельности в рамках нацпроекта в своих 

регионах. Специалисты Академии Мин-
просвещения России уделили внимание 
вопросам доступности и актуальности 
информации о реализации нацпроекта в 
сети Интернет, типовым сложностям в орга-
низации работы по достижению результатов 
нацпроекта «Образование» и основным 
задачам в планировании работы субъектов 
РФ, ошибкам при создании инфраструкту-
ры нацпроекта, проблемам контроля.

Во время пресс-подхода Татьяна Васи-
льева ответила на ряд вопросов журна-
листов, в том числе о роли совещания в 
повышении эффективности реализации 
нацпроекта. По её словам, взаимодей-
ствие всегда в плюс: позволяет задать тем-
пы и направления, подтянуть отстающих, 
увидеть лучшие практики. У замминистра 
просвещения РФ интересовались и тем, 
как федеральное профильное министер-
ство оценивает реализацию нацпроекта в 
Кабардино-Балкарии.

– Любой орган оценивает работу только 
по отчётам. Оценку должны давать жите-
ли, те, кто пользуется благами националь-
ного проекта. Открываются новые школы, 
центры, «Кванториумы». Возможность 
ребят заниматься в них – это и есть оцен-
ка, – ответила она.

Марат Хубиев также прокомментировал 
значимость форума, подчеркнув, что он 
позволяет выработать стратегию действий 
с учётом ошибок и проблем, с которыми 
приходится сталкиваться в условиях сло-
жившейся санитарно-эпидемиологической 
ситуации. Общение специалистов из 
разных субъектов будет способствовать 
лучшей реализации региональных со-
ставляющих национального проекта «Об-
разование».

Во второй день работы семинара об-
суждались подходы к реализации регио-
нальных проектов, участники говорили о 
сложностях при реализации нацпроекта 
в субъектах, необходимой поддержке из 
федерального центра.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 740 149 исследований 
путём тестирования. Выздоровели 29 672 
человека, в том числе 78 – за последние 
сутки. Число умерших за истекшие сутки 
увеличилось на 2 и составляет 781. В 
госпиталях получают медицинскую по-
мощь 599 пациентов, из них 81 человек 
– в реанимациях. Всего в четырёх госпи-
талях развёрнуто 705 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, кото-
рые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать рукопожатий и 
объятий при приветствии. При повышении 
температуры нужно вызвать врача на дом.

Роспотребнадзор сообщает, что в 
ближайшее время выпуск вакцины «Ко-
виВак» будет увеличен вдвое. Это стало 
возможным благодаря проведённой в Фе-
деральном научном центре исследований 
и разработки иммунобиологических пре-
паратов им. М.П. Чумакова модернизации 
для расширения производства. Всего 
в гражданский оборот было выпущено  
1,5 млн доз, и планируется до конца года 
ввести дополнительно 2,5 млн доз.

 Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

Добровольцы из «Страны добрых дел»

Волонтёрский клуб появился благо-
даря победе проекта «Страна добрых 
дел» в грантовом конкурсе молодёжных 
проектов СКФО в Кабардино-Балкарии 
в 2021 году, он проводился среди фи-
зических лиц Федеральным агентством 
по делам молодёжи при содействии 
Минпросвещения КБР. Автор проекта – 
сотрудница школы-интерната Жамиля 
Малкарова.

Идея создания клуба была поддержа-
на администрацией учреждения в лице 
директора Майи Понежевой. Для работы 
выделены кабинет и территория на при-
легающем к интернату участке.

С открытием клуба ребят поздравили 

Майя Понежева и руководитель Ресурс-
ного центра развития волонтёрства (до-
бровольчества) КБР Татьяна Алексейчик. 
Они также провели церемонию посвя-
щения в добровольцы. Членам клуба 
вручены удостоверения волонтёров.

– В интернате и ранее активно велась 
волонтёрская деятельность. Ребята – 
молодцы: участвуют в различных акциях, 
мероприятиях. Продолжайте в том же 
духе. Дальнейших вам успехов. Ресурс-
ный центр обязательно вас поддержит. 
Вместе мы будем реализовывать новые 
идеи и проекты, – обратилась к воспитан-
никам интерната Т. Алексейчик.

Новоиспечённые добровольцы рас-

сказали, что для них волонтёрство и 
почему они хотят заниматься этой дея-
тельностью. Наперебой ребята говорили 
о том, что волонтёрство – это просто, но 
очень важно. Чтобы быть волонтёром не 
надо быть сверхсильным – нужно быть 
добрым, уделять время важным делам. 
Одним нравится заниматься доброволь-
чеством, потому что они видят результат 
своего труда, другим – потому что бла-
годаря их усилиям чья-то жизнь может 
стать лучше.

Клуб будет вести работу по различным 
направлениям. В числе планируемых 
мероприятий – акции по очистке берега 
реки Нальчик, благоустройству памят-
ников, проведение туристического слёта 
и спортивных состязаний с участием  
обучающихся школ города.

В ближайшее время на средства 
гранта будут обустроены зоны отдыха и 
спортивная площадка для воспитанников 
интерната, приобретено оборудование и 
расходные материалы, необходимые при 
организации благотворительных акций и 
других мероприятий.

Марина МУРАТОВА.
Фото Артура Елканова



4 Кабардино-Балкарская правда

27 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ ВОСПИТАТЕЛЯ И ВСЕХ ДОШКОЛЬНЫХ РАБОТНИКОВ

Школьников приглашают 
на математическую смену

Детский смех и сто вопросов «почему?»

Анастасия родилась и выросла 
в посёлке Эльбрус и, окончив де-
вять классов, отучилась на пова-
ра, а затем на швею в Тырныаузе. 
Встреча с профессией, которая 
впоследствии стала не просто 
любимым делом, а неотъемле-
мой частью жизни, состоялась в 
2006 году – тогда Анастасия устро-
илась в детский сад №2 «Красная 
шапочка» г. Прохладного помощ-
ником воспитателя. Заведующая 
детсадом, видя её искреннюю 
любовь к детям, предложила 
А. Ворон получить образование 
в этой сфере. Спустя пять лет 
Анастасия приняла решение и по-
ступила в Прохладненский техно-
логический колледж на обучение 
по специальности «Дошкольное 
воспитание», через некоторое 
время её перевели на должность 
воспитателя. В 2016 году Анаста-
сия Ворон перешла на работу 
в дошкольное отделение №22 
средней общеобразовательной 
школы №4 г. Прохладного, где 
работает и сейчас.

– Первый рабочий день мне 
запомнился надолго… Когда я во-
шла в группу и увидела двадцать 
пар широко распахнутых глаз, 
смотрящих на меня, подумала: 
«И что же мне с ними делать? 
Чем я смогу заинтересовать 
и удивить детей? Комфортно 
ли будет детям в общении со 
мной? Оценят ли они меня как 

воспитателя?» – вспоминает 
Анастасия Анатольевна. –  Я ис-
пытала массу эмоций. Первое 
– это страх, растерянность. В то 
же время я почувствовала вос-
хищение, заинтересованность, 
удовольствие в работе. Всю свою 
любовь, душевное тепло и ласку 
я дарю тем, кто не умеет хитрить 
и притворяться, чьи мысли чисты 
– моим воспитанникам. Чтобы я 
делала без детских горящих глаз, 
детского смеха, без ста вопросов 
«почему»?

«Воспитатель – это волшебник, 
который открывает детям дверь 
в мир взрослых. И от того, что 
знает и умеет воспитатель, за-
висит и то, чему и как он научит 
своих воспитанников», – сказал 
французский философ Клод 
Адриан Гельвеций, и эти слова 
стали педагогическим кредо Ана-
стасии Анатольевны. Маленькие 
дети наивны и доверчивы, вос-
принимают любую информацию 
открыто и всей душой, верят 
практически всему. Знания о 
мире и людях, приобретённые 
в раннем возрасте, становятся 
основой для отношения к себе, к 
жизни и окружающим и хранят-
ся в душе долгие годы. Важно 
душевное состояние педагога до-
школьного образования, его соб-
ственный интерес к миру, умение 
видеть прекрасное и необычное 
в повседневности, готовность 

узнавать больше и терпеливо по-
могать маленьким людям делать 
шаги в большом мире.

– Педагог должен любить детей 
– это самое главное, заботиться о 
них, уважать личность каждого ре-
бёнка и верить в него, знать душу 
каждого и понимать её, оберегать 
и развивать чувство собственного 
достоинства малыша, стать насто-
ящим другом каждому ребёнку, 
– считает Анастасия. – Мне очень 
нравится работать воспитателем 
потому, что, когда я вижу широко 
распахнутые глаза доверчивых 
детей, восторг и ожидание чего-то 
нового, я понимаю, что выбрала 
свой путь не зря. Здесь особая 
атмосфера детства, в которую 
хочется возвращаться снова и 
снова. Мой девиз: «Я – воспита-
тель и этим горжусь, что вместе 
с детьми жить на свете учусь!». 
Каждый день работы – творче-
ский, он не похож на предыдущий. 
Ты то мудрец, несущий знание, то 
художник, пишущий картину жиз-
ни, секунду спустя уже капитан на 
корабле. Работа воспитателя объ-
единяет все мои интересы, жела-
ния и возможности. Судьба свела 
меня с прекрасными людьми. У 
более опытных и старших педаго-
гов училась нелёгкому мастерству, 
ведь быть воспитателем – огром-
ная ответственность, такой труд по 
плечу только тем, кто любит детей 
и предан своей профессии.

Воспитанники Анастасии Ана-
тольевны неоднократно станови-
лись победителями и призёрами 
детских конкурсов «АРТ-талант» 
и международного игрового кон-
курса по естествознанию «Чело-
век и природа». Сама Анастасия 
Ворон – участница конкурса 
«Проектная деятельность в рабо-
те с детьми дошкольного возрас-
та», победитель муниципального 
и республиканского этапов все-
российского профессионально-
го конкурса «Воспитатель года 
России-2021».

– Планирую повышать свой 
уровень образования. Участие 
во всероссийском конкурсе «Вос-
питатель года России-2021» для 
меня очередная ступенька к 
самосовершенствованию, – го-
ворит Анастасия Анатольевна. 
– Оно даёт мне возможность по-
высить свой социальный статус, 
изучить опыт коллег, реализовать 

творческий потенциал, развить 
коммуникативные способности, 
установить новые контакты на 
профессиональном уровне.

А. Ворон постоянно совершен-
ствует педагогические навыки и 
повышает уровень профессио- 
нального мастерства: Анастасия 
Анатольевна обучилась по курсу 
«Воспитатели России» по вопро-
сам развития, воспитания и оздо-
ровления дошкольников. 

– Воспитателю необходимо 
быть в постоянном творческом 
поиске, который будет вдохнов-
лять и ориентировать его, – де-
лится Анастасия Ворон.  – Очень 
быстро пролетело время – по-
зади десять лет педагогической 
деятельности. Казалось бы, 
пройдено многое на профессио-
нальном пути, но, посмотрев 
вперёд, осознаю, что предстоит 
ещё больше. 

Василиса РУСИНА

ОБРАЗОВАНИЕ

Цель курса – развитие матема-
тических способностей школьни-
ков и расширение их кругозора 
путём интенсивных занятий по 
углублённой программе.

Образовательная программа 
ориентирована на максимальное 
развитие потенциала, повышение 
общекультурного уровня школь-
ников. Ребята систематизируют 
основные разделы курса мате-
матики, не входящие в школьную 
программу, но необходимые для 
успешного участия в олимпиа-
дах. По мере изучения данной 
программы ученики приобретут 
необходимые знания и навыки 
логического мышления, научатся 
работать в команде, проводить 
научные диспуты. Занятия будут 
проводиться в разных формах 
с учётом возраста участников. 
Программой предусмотрены ма-
тематические бои и олимпиады. 
Предполагается как групповая, так 
и индивидуальная работа. Учени-
кам будут предлагаться классиче-
ские и новейшие задания, задачи 
реальных олимпиад прошлых лет 
с их подробным разбором.

Руководитель образовательной 
программы – Анатолий Алиханов, 
декан факультета математики 
и компьютерных наук имени 
профессора Н.И. Червякова 
Северо-Кавказского федераль-

ного университета, руководитель 
регионального научно-образова-
тельного математического цент-
ра «Северо-Кавказский центр 
математических исследований».

Для участия в конкурсном от-
боре, включающем дистанцион-
ный и очный туры, необходимо до 
5 октября зарегистрироваться на 
официальном сайте центра «Ан-
тарес» www.antareskbr.ru.

Первый этап – дистанцион-
ное тестирование – состоится  
8 октября. Очный отборочный тур 
пройдёт 10 октября.

Победители и призёры му-
ниципального этапа всероссий-
ской олимпиады школьников по 
математике 2020/2021 учебного 
года автоматически проходят 
на очный этап конкурсного от-

бора. Победители и призёры 
регионального этапа ВсОШ по 
математике 2020/2021 учебного 
года зачисляются на программу 
без отбора.

Организаторы сообщают, что 
в виде исключения к участию 
в математической смене могут 
быть допущены семиклассники, 
прошедшие отбор по общим 
правилам.

Принять участие в программе 
смогут порядка 60 человек.

Математическая смена про-
водится центром «Антарес» со-
вместно с Северо-Кавказским 
центром математических иссле-
дований и Северо-Кавказским 
федеральным университетом.

Подготовила 
Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ЭКОЛОГИЯ

В Кабардино-Балкарии стартует 
акция «Сохраним лес»

В её рамках в Кабардино-
Балкарии будут проведены озе-
ленительные работы в парко-
вых зонах населённых пунктов. 

Акция стартует 1 ноября в 
10 часов в Нальчике: в пар-
ке Победы на улице Таман-
ской дивизии будут высажены  
200 саженцев ясеня. Анало-
гичные мероприятия  пройдут 
в начале ноября во всех му-
ниципальных образованиях 
республики. Всего планируется 
высадить больше 2500 сажен-
цев ясеня, берёзы, клёна, а 
также кустов спиреи, кизиль-
ника, чубушника. 

Посадочный материал под-
готовлен Кабардино-Балкар-
ским лесопитомником. 

Организаторами акции «Со-
храним лес» выступают Мин-
природы России, Федеральное 

агентство лесного хозяйства, 
Минприроды КБР, муниципа-
литеты региона, волонтёрская 
организация «Сад памяти». В 
ней могут принять участие все 
желающие.

Напомним, что в рамках 
федерального проекта «Сохра-
нение лесов» национального 
проекта «Экология» в 2021 году 
на реализацию мероприятий 
по восстановлению и сохра-
нению лесов региону выделен  
31 миллион рублей из феде-
рального бюджета. Весной 
текущего года на территории 
лесного фонда республики вы-
сажено более 420 тысяч сажен-
цев, сеянцев и укоренённых че-
ренков, выращенных Каббалк- 
лесопитомником из райониро-
ванных и сертифицированных 
семян лесных растений.
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КУЛЬТУРА

Две круглые даты
-
-
-

-

Недавно исполнилось 135 лет со 
дня рождения заслуженного  дея-
теля науки, заслуженного учителя 
КБАССР, старейшего научного ра-
ботника нашей республики. Хасан 
Увжукович Эльбердов родился в 
1886 году в селении Кишпек в семье 
крестьянина. Ему было всего шесть 
лет, когда умер отец, завещавший 

родным помочь его младшему  
сыну получить образование. Своё 
обучение мальчик начал с медре-
се, но подлинными знаниями, как 
отмечал он впоследствии, овладел 
только тогда, когда стал работать 
рядом с такими известными про-
светителями, как Нури Цагов и 
Адам Дымов.

 Известны революционные 
заслуги Хасана Эльбердова. Он 
принимал активное участие в 
Зольском восстании крестьян 1913 
года, вызванном захватом кня-
зьями общественных пастбищ, а 
также в гражданской войне 1918-
1920 годов. Эльбердов – один из 

организаторов народного просве-
щения в нашей республике. Им 
основаны первые советские школы 
в нескольких селениях, он создал 
школьные учебники, программы, 
учительские методические посо-
бия, ставшие немалым вкладом 
в становление народного про-
свещения Кабардино-Балкарии. 
На его трудах выросло несколько 
поколений кабардино-балкарской 
интеллигенции, особенно учителей. 
Просветитель продолжал учи-
тельствовать вплоть до 1931 года, 
позже преподавал на учительских 
курсах в Пятигорске. В конце 
тридцатых годов его направили на 

работу в институт повышения ква-
лификации учителей, где он стал 
заведовать сектором кабардин-
ского языка и литературы. Много 
сил потратил Х. Эльбердов на 
создание педагогических кадров – 
преподавал на курсах подготовки и 
переподготовки учителей.

 К сожалению, всё, что было на-
писано Хасаном Увжуковичем до 
1930 года, утеряно. До нас дошла 
только книга «Артель», созданная 
им в соавторстве с Нури Цаговым 
и Али Шогенцуковым. Творческая 
деятельность Хасана Эльбердова 
особенно развернулась  в  годы 
его работы в Кабардино-Балкар-
ском научно-исследовательском 
институте, где он начал трудиться 
в 1944 году. Здесь он, опираясь на 
огромный практический опыт, раз-
вил плодотворную деятельность 
по научной разработке кабардино-
черкесского языка и грамматики. 
Созданные труды в этой области 
стали основным пособием для 
языковедов. У просветителя не-
мало работ по устному народному 
творчеству. Ещё в 1947 году им 

были опубликованы «Кабардинские 
пословицы», имевшие большое  
значение для изучения народного 
творчества. Литературные труды 
Эльбердова главным образом 
предназначены для букварей и 
других учебников, они носят нраво-
учительный, воспитательный харак-
тер – это прозаические миниатюры, 
написанные в форме двустиший 
или четверостиший, но без рифмы, 
при этом не лишённые поэтичности. 
Большинство его произведений по-
священо детям. Но Эльбердовым 
созданы и рассказы для взрослых 
– в них автор уже не скупится на 
реалистичные краски. Немалый 
интерес представляют и мемуары 
просветителя, в которых отражается 
путь, пройденный кабардинской 
письменностью с первых шагов 
зарождения до того времени, когда 
она стала надёжным орудием про-
свещения.

 Учёный и педагог был отмечен 
многими государственными на-
градами. Он ушёл из жизни в 1967 
году.

Анна ХАЛИШХОВА

АПК

Подготовка семян к озимому севу

В технологии выращивания 
озимых культур большое значе-
ние имеет соблюдение агротех-
нических сроков сева. В зависи-
мости от сроков посева растения 
попадают в различные погодно-
климатические условия, в резуль-
тате чего растут и развиваются 
по-разному, неодинаково устой-
чивы к болезням и вредителям, 
что в большой степени влияет на 
урожайность и качество зерна. 

 По словам руководителя фи-
лиала «Российский сельскохозяй-
ственный центр» по КБР Хасан-
бия Куржиева, в нашей республи-
ке оптимальными сроками сева 
озимых культур  считается вторая 
половина сентября и октябрь. От-
клонение от оптимальных сроков 
посева озимых культур может 
привести к снижению урожая. 

– При ранних сроках сева рас-
тения осенью чрезмерно кустят-
ся, часто перерастают и потом 
имеют пониженную зимостой-
кость, значительно повреждаются 
вредителями и болезнями, что 
приводит к незапланированным 
обработкам и затратам, – поясня-

ет Х. Куржиев. – Залогом хороше-
го урожая считается выбор каче-
ственного семенного материала. 
Для получения больших урожаев 
необходимо использовать семена 
высокопродуктивных, райониро-
ванных сортов и соблюдать все 
технологические приёмы, начи-
ная с лучших предшественников, 
высококачественного семенного 
материала, оптимальных сроков 
и способов посева, уборки и 
послеуборочной обработки и за-
канчивая эффективной организа-
цией производства, сортосменой 
и сортообновлением.

Защита семян от инфекции 
(протравливание) – это следу-
ющая очень важная задача, 
способствующая получению 
максимальной урожайности. Из 
этого следует, что протравлива-
ние семян является одним из 
основных этапов в общей техноло-
гии возделывания сельскохозяй-
ственных культур. В связи с этим 
необходимо также учитывать тот 
факт, что качество протравлива-
ния семенного материала играет 
немаловажную роль. Как говорят 

в народе – внешность бывает 
обманчива. Не всегда семена, 
окрашенные в тот или иной цвет 
протравителя, имеют хороший 
эффект. Есть производители, 
которые ради своей выгоды и 
экономии средств идут на разные 
ухищрения. В конечном итоге 
страдают простые труженики 
села. Поэтому семена надо про-
верять на качество протравлива-
ния перед посевом.

Также Хасанбий Куржиев до-
бавил, что в этом плане специ-
алистами филиала «Россель-
хозцентр» регулярно проводится 
консультационная и практическая 
работа с сельхозпроизводителя-
ми республики всех форм соб-
ственности  для подбора необхо-
димого семенного материала и 
разработки плана мероприятии 
по борьбе с вредителями и болез-
нями, а также сорной раститель-
ностью, с учётом прошлогоднего 
засушливого осеннего периода и 
бесснежной зимы.

 В республике высеваются сор- 
та озимых культур, которые уже 
на протяжении долгого времени 
возделываются сельхозпроизво-
дителями региона, зарекомен-
довавшие себя положительно, 
с высокой продуктивностью, хо-

рошими товарными качествами, 
стойкие к полеганию и засухо- 
устойчивые. 

– Специалисты районных отде-
лов оказывают услуги по опреде-
лению качества протравливания 
семян, всхожести, энергии про-
растания, жизнеспособности, 
заселённости вредителями, за-
ражённости болезнями, – продол-
жил Х. Куржиев. – К сожалению, 
приходится констатировать, что 
не все сельхозпроизводители 
понимают важность каждого 
звена в цепочке технологии воз-
делывания культур, при котором 
выпадение одного звена может 
крайне негативно повлиять на 

урожайность, что в конечном 
итоге отражается на общей уро-
жайности сельскохозяйственных 
культур в республике.

Стоит дополнить, что на дан-
ном этапе  потребность в се-
менном материале в целом по 
Кабардино-Балкарии  составляет 
более 17 тыс. тонн.

Как заверил руководитель 
территориального филиала  «Рос-
сийский сельскохозяйственный 
центр», необходимое оборудо-
вание для оказания профес-
сиональной, эффективной и 
своевременной помощи аграри-
ям республики имеется во всех 
районных отделах.

-

Эльбрус не простил очередную ошибку восходителей
Напомним, что речь идёт о груп-

пе из 19 человек, отправившихся 
покорять высочайшую вершину 
Европы и в итоге потерявшую 
пятерых участников. Остальные 
доставлены в больницу.

Как рассказал Абдуллах Гулиев, 
сигнал бедствия спасатели полу-
чили около 18 часов. На поиски 
поначалу выдвинулись 10 спасате-
лей и 5 гидов. Погода стояла очень 
плохая: был сильный снегопад в 
сочетании с ветром и туманом, 
снижающим видимость до нуля. 
Ещё не дойдя до отметки в 5300 
метров, где, согласно первона-
чальным данным, должны были 
находиться пропавшие, спасатели 
обнаружили пятерых членов груп-
пы: как впоследствии выяснилось, 
группа сильно рассеялась по 
склону, возможно, разделившись 
намеренно, поскольку двигались 
все с разной скоростью. Пятеро 
найденных не могли передвигаться 
– у всех обнаружились переломы. 
Их спасатели отправили вниз на 
ратраке, сами двинулись дальше. 
Аналогичным образом они обна-
ружили и отправили вниз ещё две 
группы – из трёх и восьми человек. 
В целом спасатели спустили вниз 

шестнадцать человек. Двое из них, 
к сожалению, уже были мертвы. 
Ещё трое погибших пока остаются 
наверху, в районе седловины: вни-
мание спасателей было поглощено 
спасением живых. Операция дли-
лась до 4 утра. Всего в ней были 
задействованы 69 человек и 16 
единиц техники. 

Как отметил Абдуллах Гулиев, 
многие спасённые сильно обмо-
рожены.

Таковы данные на первую по-
ловину дня 24 сентября. Теперь 
спасатели планируют пробиваться 
к погибшим, что выглядит весьма 
затруднительной задачей, посколь-
ку метеоусловия ещё во время 
работ сильно усложнились: поры-
вы ветра достигали 40-70 м/с, тем-
пература снизилась до минус 20.

Как сообщает Минздрав респу-
блики, 11 участников восхождения 
госпитализированы в РКБ с обмо-
рожением и общим переохлаж-
дением. Троих медики отпустили 
после осмотра. 

Глава КБР Казбек Коков держит 

ситуацию под личным контролем. 
«Ситуацию держу на личном 

контроле. Желаю выдержки и 
сил нашим спасателям, которые в 
этих тяжелейших условиях, рискуя 
собственной жизнью, самоотвер-
женно исполняют свой профессио- 
нальный долг», – написал Глава 
республики на своей странице в 
сети Инстаграм.

Министр здравоохранения КБР 
Рустам Калибатов в свою очередь 
держит под контролем ход лечения 
пострадавших. 

Двое из них в настоящее время 
находятся в реанимации – гид из 
КЧР, которого в ближайшее время 
планируют перевести в палату, и 
турист из Санкт-Петербурга с пере-
ломом голени, которому сделали 
операцию.

Другие пациенты уже приходят 
в себя. Они перенесли большой 
стресс, сейчас с ними работают 
психологи.

Картина произошедшего пред-
ставляется примерно следующей: 
в сопровождении четырёх гидов 

на восхождение в неподходящих 
погодных условиях отправились  
19 человек. Около 10 утра они были 
в районе седловины Эльбруса. 
Девушке-участнице стало плохо, 
и один из гидов начал с ней спуск 
на седловину. Остальные пошли 
дальше. Вскоре резко ухудшилась 
погода, девушка потеряла созна-
ние и скончалась. Гид связался с 
лагерем и вызвал спасателей. Во 
время спуска оставшихся участни-
ков восхождения один из альпини-
стов сломал ногу, группа потеряла 
время, что роковым образом 
сказалось на всём предприятии, 
поскольку за это время погода 
ухудшилась ещё больше. 

Такой исход, как правило, след-
ствие неосмотрительности самих 
туристов либо некачественной 
подготовки гидов, их сопровожда-
ющих. Так, Следственный комитет 
по КБР уже возбудил уголовное 
дело по части 3 статьи 238 УК РФ 
(оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни 
и здоровья потребителя, повлёк-

шее по неосторожности смерть 
двух и более лиц). 

Федерация альпинизма России 
напрямую связывает происходящее 
с некомпетентностью: представи-
тель ФАР заметила, что коммерче-
ские организации, предлагающие 
покорить высочайшую точку Европы 
и другие, на законодательном уров-
не никто не контролирует. А это зна-
чит, что у туристов всегда есть риск 
оказаться на высоте с проводником, 
у которого будет недостаточно опы-
та. Эти фирмы не подчиняются 
ФАР, и вопрос, насколько подго-
товлены группы и их проводники, 
остаётся открытым. В ФАР проводят 
обучение профессиональных гидов, 
но оно стоит дорого, поэтому гиды, 
работающие «на местах», эту воз-
можность игнорируют. 

Между тем в федерации отмеча-
ют, что ничего технически сложного 
для профессионала восхождение 
на Эльбрус не представляет: до 
высоты 4000 метров можно вообще 
подняться на подъёмнике, а выше 
есть приюты и ратраки. Нужно лишь 
дождаться хорошей погоды и вни-
мательнее смотреть за состоянием 
членов группы.

Асхат МЕЧИЕВ

ПРОИСШЕСТВИЯ

Команда профессионалов Россельхозцентра по КБР
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ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

Спас щенка
-

А дело было так. Щенок упал в яму надворного 
туалета. Все попытки ребят достать его оттуда не 
увенчались успехом. На помощь позвали взрос-
лых, и опять неудача.  Тогда проведение спаса-
тельной операции взял на себя Ильяс, которому 
стало очень жалко бедное животное. Не будем 
вдаваться в подробности рискованного дела, 

Бронзовые призёры фестиваля
-
-

-
-

-

-
-

В день рождения станицы

По установившейся традиции 
в день рождения станицы чество-
вали  юбиляров, долгожителей и 
молодые пары, ставшие родите-
лями. В этом году в Котляревском  
на свет появились 17 младенцев.  
Накануне праздника в семье 
Людмилы и Александра Исаевых 
родился сын, которого нарекли 
Иваном. Рост малыша – 52 см, 
вес – 3,85 кг! Чествовали и чету 
Клевцовых – Михаила Михай-
ловича и Лилию Касымовну, 
отметивших в день образования 
станицы 60-летие совместной 
жизни.  Накануне праздника 
представители администрации 
станицы побывали в гостях у Ли-
дии Максимовны Целовальнико-
вой, которая отпраздновала своё 
97-летие, Клавдии Васильевны 
Блудовой и Марии Сабировны 
Негомеджановой, встретивших 
свой   94-й год рождения.

И ещё одно значимое событие 
в жизни станицы проходит в эти 
дни – 45-летний юбилей народ-

ного хора старинной казачьей 
песни «Мы терские казаки».

Под громкие аплодисменты ста-
ничники приветствовали участников 
хорового коллектива и его руководи-
теля , заслуженного работника куль-
туры КБР А.П. Москаленко. Создан 
же он был благодаря усилиям  Алек-
сандры Александровны Соломахи-
ной, многие годы возглавлявшей  
дом  культуры станицы.

Ежегодно в  этот день прово-
дится конкурс «Мой прекрасный 
палисад» по  выявлению лучших 
хозяек-оформительниц. В этом 
году право называть свой палисад 
лучшим удостоились Ольга Геор-
гиевна Шульга, Марина Серге-
евна Огурцова и Любовь Георги-
евна Ключко. Победительницам 
конкурса  музыкальные номера  
посвятила Ангелина Уханова.

В этот праздничный день по 
станице ещё долго разносились 
звуки мелодии популярных пе-
сен, праздничные гуляния про-
должались допоздна.

За добросовестный труд
-

-

-

-

-

-

Нашу республику на нём пред-
ставили ансамбль народного 
танца «Шагди» под руководством 
заслуженного работника культуры 
КБР Заремы Унажоковой и извест-
ный вокалист Астемир Насипов. 
Делегацию возглавила  начальник 
отдела культуры и по делам моло-
дёжи Лескенского района Люсена 
Насипова.

На площадках фестиваля со-
стоялся «круглый стол» по вопро-
сам развития международных 
культурных отношений, в котором 
приняла участие Л. Насипова. Она 
рассказала участникам «круглого 
стола» о том, как в условиях глоба-
лизации строится работа по сохра-
нению национальных ценностей 

Культура – посол мира

Юбилей спортшколы

-
-

Молодёжь соревновалась 
по таким видам спорта как бас-
кетбол, волейбол, настольный 
теннис, бадминтон и шахматы. 
Черекские школьники в шахмат-
ных баталиях выиграли у команд 
из Киргизии, Украины, Казахста-
на и Узбекистана. В финальных 
играх, уступив команде из Ар-
мении и хозяевам фестиваля, 
заняли почётное третье место. 

Третье место взяли и во-

лейболистки, предварительно 
одержав победу над командами 
Молдовы и Ульяновска.

Запомнился фестиваль ребя-
там не только азартом состяза-
ний, но и встречей с легендами 
советского спорта – президентом 
Федерации школьного спорта 
России, координатором проекта 
«Детский спорт» Ириной Родниной 
и президентом Федерации хоккея 
России Владиславом Третьяком.

Этой награды Хажби Хажмуратович удостоен за много-
летний добросовестный  труд, высокий профессионализм 
и значительный вклад  в развитие агропромышленного 
комплекса района. 

Хажби Карданов – один из самых успешных  аграриев 
Лескенского района, который за годы работы в отрасли 
завоевал авторитет крепкого хозяйственника, честного и 
ответственного делового партнёра, чьи слова не расходятся 
с делом.

В копилке Х. Карданова много заслуженных наград. Почёт-
ная грамота администрации Лескенского муниципального 
района – знак признания его очередных достижений в самой 
значимой сфере народного хозяйства.

и уникальной этнокультуры на-
родов республики. В частности, 
это касается таких незыблемых 
постулатов для народов Кавка-
за, как уважение к старшим, со-
хранение исторической памяти в 
преданиях, хронике, эпосе и т.д.

При этом Люсена Насипова 
обратила внимание на процесс 
взаимопроникновения культур, 
который обогащает их и даёт 

мощный стимул для дальнейше-
го развития национальным куль-
турам всех народов, способствуя 
в немалой степени сохранению 
гражданского мира и активно 
содействуя стабильности на 
Кавказе. 

Творческие коллективы до-
стойно представили нашу респу-
блику на фестивале и удостои-
лись высокой оценки.

Основным направлением под-
готовки в школе была и остаётся 
борьба. Большой вклад в разви-
тие греко-римской борьбы  в Тыр-
ныаузе внесли Юсуф и Магомед 
Байзулаевы, которые в разное 
время возглавляли ДЮСШ.

Под руководством Расула Са-
банчиева школа вышла на новый 
уровень подготовки спортсменов 
высокой квалификации. Эта ра-
бота была продолжена Юрием 
Локъяевым, воспитавшим  пле-
яду мастеров высокого класса, 
в их числе призёр Олимпийских 
игр Заур Курамагомедов. 

Большой вклад в работу по вы-
явлению и подготовке талантли-
вых спортсменов внесли Хусейн 
Этезов, Шакман Бапинаев, Артур 
Чеченов, Музафар Ачабаев, 
Аскер Узденов, Аслан Хапаев, 
Алим  Балаев и многие другие.

В разные годы высокими 
достижениями прославили 
спортшколу чемпион Европы и 
двукратный чемпион мира по 
борьбе на поясах Бузжигит Буда-
ев, призёры и победители сорев-
нований высокого класса Алик 
Этезов, Аслан Бапинаев, Керим 
Жансуев, Аскер Узденов, Хамид 

Шаваев, Келемет и Азамат Ак-
булатовы, Масхуд Лукъяев, Сол-
тан Узденов, Эльдар Боташев, 
Хасан Балаев, Магомед Ота-
ров, Маштай Мечукаев, Озир 
Чеченов, Расул Байсултанов, 
Магомед Сулейманов, Эльдар 
Кубадиев, Ринат Ибнаминов, 
Рамазан Шаваев, Махмуд Ба-
шиев, Джюнюс Джаппуев и 
другие. Аскеру Апшеву – по-
бедителю чемпионата России 
и Кубка мира среди профес-
сиональных спортсменов – при-
своено звание мастера спорта 
международного класса.

В настоящее время в состя-
заниях самого высокого уровня 
успешно выступает Жамболат 
Локъяев, воспитанник Юрия 
Локъяева. Хорошие результаты 
показывает Мурат Локъяев.

Подрастает талантливая мо-
лодёжь. В её числе Аслан Толов, 
Даулет Бичекуев, Амаль Чече-
нов, Руслан Лукъяев. 

Спортивная школа олимпий-
ского резерва им. Ю.К. Байзу-
лаева, этот статус спортшкола 
имеет уже несколько лет, се-
годня одна из самых сильных 
спортшкол республики. Только 
греко-римской борьбой здесь 
занимаются более 250 ребят, ра-
ботает и отделение спортивной 
гимнастики, которое пользуется 
среди молодёжи большой по-
пулярностью.

главное  – результат. Щенок был спасён, отмыт и накормлен. Теперь все 
счастливы: и взрослые, и дети, и особенно – Ильяс со своим питомцем.

Страница подготовлена по материалам районных газет
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ЗАКОН

Поздравляем с днём рождения
завуча МКОУ «СОШ №24»

Инну Анатольевну ОШРОЕВУ!
Пусть радуют сюрпризы,
Улыбки и цветы,
И поскорее в жизни
Исполняются мечты!
Пусть каждый день приходит,
Чтоб счастье подарить,
И в жизни будет повод
Всегда счастливой быть! Коллектив учителей

ВЫ СПРАШИВАЛИ

КОМПЕНСАЦИЯ
МОРАЛЬНОГО 

ВРЕДА
Внесены изменения в статьи 

391 и 392 Трудового кодекса РФ, 
которые предусматривают воз-
можность обращения работника 
в суд с иском о компенсации мо-
рального вреда, причинённого 
неправомерными действиями 
(бездействием) работодателя, 
одновременно с требованием 
о восстановлении нарушенных 
трудовых прав либо в течение 
трёх месяцев после вступле-
ния в законную силу решения 
суда, которым эти права были 
восстановлены полностью или 
частично.

Прокуратура разъясняет
ЕСЛИ ДОЛЖНИК НЕ МОЖЕТ 
ИСПОЛНИТЬ РЕШЕНИЕ СУДА 

Гражданское процессуальное 
законодательство не содержит 
перечня оснований и критериев 
определения обстоятельств, 
затрудняющих исполнение су-
дебного акта. Вопрос о наличии 
таких оснований решается судом 
в каждом конкретном случае с 
учётом всех имеющих значение 
фактических обстоятельств, к 
которым, в частности, могут отно-
ситься тяжёлое имущественное 
положение должника, причины, 
существенно затрудняющие ис-
полнение, возможность исполне-
ния решения суда по истечении 
срока отсрочки.

ОТПУСК ЗА СВОЙ СЧЁТ
По семейным обстоятельствам 

и другим уважительным причи-
нам работнику по его письменно-
му заявлению может быть предо-
ставлен отпуск без сохранения 
заработной платы, продолжитель-
ность которого определяется по 
соглашению между работником 
и работодателем. Такое право 

работника закреплено в ч. 1 ст. 
128 ТК РФ. Работодатель обязан 
предоставить такой отпуск по 
случаю рождения у работника 
ребёнка, регистрации брака, 
смерти близких родственников 
и т.д. Во всех случаях отпуск 
должен оформляться приказом 
(распоряжением) работодателя.

Согласно ст. 81 ТК РФ тру-
довой договор может быть рас-
торгнут работодателем в случае 
однократного грубого нарушения 
работником трудовых обязанно-
стей – прогула или отсутствия на 
рабочем месте без уважитель-
ных причин более четырёх часов 
подряд в течение смены.

С учётом позиции Верховного 
суда РФ работодатель вправе 
отказать в предоставлении от-
пуска без сохранения заработной 
платы по семейным обстоятель-
ствам, своевременно сообщив о 
своём решении работнику. Если 
работодатель не сообщил ра-
ботнику об отказе дать отпуск за 
свой счёт, то увольнение за про-
гул будет являться незаконным.

«Когда я жил в Нальчике, успевал после ра-
боты зайти в Пенсионный фонд, чтобы решить 
какие-то вопросы. Сейчас живу в Прохладном 
– здесь это учреждение закрывается на час 
раньше. Разве не по единому графику работают 
офисы ПФР по всей стране?

Ю. Каримов, 
пенсионер»

Как пояснили в пресс-службе Отделения 
Пенсионного фонда РФ по КБР, график работы 
клиентских служб территориальных органов Пен-
сионного фонда РФ по КБР установлен с учётом 

оптимизации и усовершенствования модели на-
вигации граждан при обращении за получением 
государственных услуг.

Личный приём граждан осуществляется в 
течение трёх рабочих дней без перерыва: в по-
недельник, вторник и четверг, с максимальным 
открытием клиентских окон для приёма граждан 
со следующим графиком: в г. Нальчике – с 8 до 19 
часов; в Прохладненском, Урванском и Чегемском 
районах – с 8 до 18 часов; в Баксанском, Майском, 
Терском, Зольском, Черекском, Эльбрусском и 
Лескенском районах – с 9 до 18 часов.

О графике работы клиентских служб

Кабардино-Балкарскаая республиканская организация обще-
российского профсоюза работников государственных учреждений 
и общественного обслуживания выражает глубокое соболезнова-
ние ДИКИНОВОЙ Зареме Хасанбиевне в связи со смертью отца  
ДИКИНОВА Хасанби Жамбековича.

Утерянный аттестат №00704000011103 на имя Кочесоковой Ляны 
Павловны об окончании МКОУ «Лицей №2» г.о. Нальчик считать 
недействительным.

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ!

От имени Союза машиностроителей России и от себя лично 
поздравляю вас с профессиональным праздником!

Машиностроение – очень наукоёмкая и высокотехнологич-
ная отрасль. От того, насколько она отвечает современным 
требованиям и растущим потребностям, зависит судьба 
большинства предприятий производственной и гражданской 
сфер, оборонно-промышленного комплекса страны.

Сегодня отечественный машиностроительный комплекс 
переживает период трансформации, глубокая модернизация 
производства проходит с внедрением передовых технологий и 
новейших научных разработок, что способствует повышению 
качества и конкурентоспособности выпускаемой российской 
продукции, укреплению лидирующих позиций России на ми-
ровом промышленном рынке и расширению границ между-
народного сотрудничества.

Спасибо всем инженерам, конструкторам, рабочим и 
ветеранам машиностроительной отрасли за труд, верность 
выбранному делу и неоценимый вклад в развитие экономики 
нашей страны.

В этот праздничный день желаю вам и вашим близким 
крепкого здоровья, семейного счастья, душевного тепла, 
благополучия, неиссякаемой жизненной энергии и покорения 
новых профессиональных высот!

Первый заместитель председателя
 Союза машиностроителей России Владимир Гутенёв

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!
ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ДНЁМ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ!
Этот праздник традиционно отмечается в последнее вос-

кресенье сентября. Он объединяет миллионы тружеников 
машиностроительного комплекса разных специальностей, ко-
торые создают уникальные машины и оборудование, внедряют 
инновационные технологии, реализуют важные инвестиционные 
проекты, осваивают выпуск самой современной и востребован-
ной продукции.

Убеждён, что накопленный опыт, глубокие знания, высочай-
ший профессионализм и преданность любимому делу позволят 
вам реализовать все намеченные планы, добиться новых про-
изводственных успехов и побед на благо процветания России!

Пусть ваша работа приносит вам радость, достаток и удов-
летворение!

Счастья вам, здоровья, стабильности и благополучия!
Председатель Союза машиностроителей России, 

генеральный директор государственной 
корпорации «Ростех» Сергей Чемезов

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!

ИНФРАСТРУКТУРА

-

-

-

Камеры «Безопасной республики»
установлены в Ореховой роще

Установленные камеры по-
зволят обеспечить безопасность 
граждан и гостей республики, от-
дыхающих в сквере, и повысить 
безопасность на нерегулируемом 
перекрёстке. Мониторинг ведётся 
в круглосуточном режиме, сооб-
щает пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хозяй-
ства КБР. 

Для достижения максимально-
го уровня безопасности граждан в 
Кабардино-Балкарии проводится 
постоянная работа по масштабиро-
ванию системы видеонаблюдения 
на социально значимых объектах, 
в местах с массовым пребывани-
ем людей, школах, детских садах, 
административных зданиях и 
торговых центрах. Основные при-
оритеты «Безопасной республики» 
– повышение уровня безопасности 
населения, сохранение безопасно-
сти на объектах жизнеобеспечения 
и транспортной инфраструктуры, а 
также повышение уровня экологи-
ческой безопасности.

Подготовила Василиса РУСИНА

-

-
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ТЕАТР

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

-

«К началу всё готовится…»

Начнём с того, что нынешний 
театральный сезон станет юби-
лейным, восемьдесят пятым, для 
трёх театров нашей республики. 
Профессиональное театральное 
искусство в Кабардино-Балкарии 
официально ведёт отсчёт с 1936 
года. 

Один из юбиляров – Кабардин-
ский государственный драмати-
ческий театр им. Али Шогенцуко-
ва официально открыл новый се-
зон в начале сентября премьерой 
прошлого лета – спектаклем по 
пьесе Б. Утижева «Бунт невесток» 
в постановке заслуженного арти-
ста РФ Басира Шибзухова. Тогда 
же прошли два спектакля памяти 
заслуженного деятеля искусств 
РФ Руслана Фирова – «Изнанка 
тишины» и «Сила любви» в связи 
с годовщиной его ухода из жизни. 
Сентябрь был богат и на поезд-
ки – коллектив принял участие 
в двух фестивалях – в Крыму и 
Чеченской Республике.

– С 1 сентября в России начал 
действовать проект «Пушкинская 
карта». Теперь молодые люди от 
14 до 22 лет смогут бесплатно по-
сещать культурные мероприятия 
по всей стране, в том числе и 
наши спектакли, – рассказывает 
заведующая литературно-драма-
тической частью Кабардинского 
театра Виктория Карданова. – 
Сумма, которая будет лежать на 
этих карточках на момент старта 
программы, составит три тысячи 
рублей, рассчитанные до конца 

2021 года. Предполагается, что 
это будет не разовая акция и  
1 января можно будет получить 
карту или деньги на неё повторно: 
государство планирует выделять 
по пять тысяч рублей в год каж-
дому держателю карты. 

В ноябре в Кабардинском 
театре состоится премьера спек-
такля «История одного солдата», 
посвящённая памяти воинов 115-й 
кавдивизии, по пьесе Фатимы 
Магомедовой в переводе Замиры 
Нашапиговой (режиссёр-поста-
новщик – заслуженный деятель 
искусств КБР Роман Дабагов).

* * *
85-й юбилейный сезон открыл-

ся в Балкарском государственном 
драматическом театре им. К. Ку- 
лиева 24 сентября спектаклем 
«Лавина» по пьесе турецкого 
автора Тунджера Джюдженоглу 
в постановке Аубекира Мизиева. 
30 сентября здесь будет показан 
спектакль «Антигона» в поста-
новке М. Атмурзаева, 10 октября 
– «Жених» по пьесе И. Жантуева, 
17 октября – «Крепость Шамая» 
по пьесе И. Маммеева.

– Мы приступаем к репетиции 
спектакля, постановка которого 
будет осуществлена на грант Гла-
вы республики, – рассказывает 
директор Балкарского театра, 
народный артист Кабардино-
Балкарии Мажит Жангуразов. – 
Это пьеса Жагафара Токумаева 
«Богатая невеста», премьера 
должна  состояться в конце ноя-

бря (режиссёр Аубекир Мизиев). 
Также Магомед Атмурзаев при-
ступил к читке пьесы «Отелло» 
Шекспира, премьеру которой 
ожидаем ближе к концу года. Мы 
пригласили в Нальчик педагога 
наших выпускников-щукинцев, 
которые окончили знаменитый 
театральный вуз в этом году. 
Родион Вьюшкин  восстановит их 
дипломный спектакль «Смешные 
деньги» по пьесе английского 
драматурга Р. Куни, он войдёт в 
репертуар нашего театра. В бли-
жайших  планах также поездка в 
Махачкалу на фестиваль нацио-
нальных театров.

* * *
Третий юбиляр – Русский драма-

тический театр им. М. Горького гото-
вится представить на суд зрителей 
новый премьерный спектакль «Же-
нитьба Фигаро» по пьесе Бомарше 
в постановке приглашённого из 
Санкт-Петербурга режиссёра Дарьи 
Камошиной. Премьерные показы 
пройдут 8 и 9 октября.

– Но официально наш новый 
театральный сезон откроется в 
ноябре, – говорит директор театра 
Фатима Николаева. – К этому вре-
мени мы готовим ещё одну пре-
мьеру – спектакль «Преступление 
и наказание» по Достоевскому. 
Следующей премьерой нынеш-
него сезона станет спектакль «Ха-
нума», который, можно сказать, 
будет поставлен заново. Ведь 
«Ханума» в течение нескольких 
десятков лет являлась визитной 
карточкой нашего театра, по-
этому было решено вернуть эту 
музыкальную комедию на сцену, 
на это мы получили грант Главы 
республики. К сожалению, мно-
гие наши постановки будут пока 
приостановлены  по причине 
ухода из жизни нашего дорогого 
Олега Гусейнова. Это огромная 
потеря для нас, для всей сферы 
культуры Кабардино-Балкарии. 
Сейчас в спектаклях, где он был 
занят, идут перестановки.

– Также сейчас полным хо-
дом идут репетиции оперетты 
И. Штрауса «Цыганский барон», 
которую ставит Тамара Сафаро-
ва и оперы В. Молова «Камбот 
и Ляца», режиссёр Т. Исупов, – 
говорит директор Музыкального 
театра, заслуженный деятель 
искусств КБР Руслан Барагу-
нов. – Должен сказать, что это 
очень масштабные постановки, 
в каждой из них занято около ста 
человек. Эти спектакли зритель 
сможет увидеть в ноябре-дека-
бре, пока точной даты назвать 
не могу. 

Ежегодно в конце августа в 
Музыкальном театре проводятся 
прослушивания, по результатам 
которых в штат берут новых та-
лантливых артистов. Приобрете-
нием этого года стали три артиста 
хора и солистка Г. Балкизова. 

* * *
Новый сезон в Государствен-

ном музыкальном театре КБР 
открылся 16 сентября недавней 
постановкой – мюзиклом «Эдит 
Пиаф» (режиссёр – заслужен-
ный деятель искусств КБР Тама-
ра Сафарова). В конце месяца 
здесь пройдёт премьера мюзик-
ла в двух действиях «Волшебная 
лампа Аладдина». Это первая 
режиссёрская работа заслу-
женного артиста КБР Рустама 
Абанокова.

* * *
Таким образом, театральный 

сезон 2021-2022 года в Нальчике 
обещает стать ярким, насыщенным 
и богатым на премьеры. Безусловно, 
все соскучились по обычному чело-
веческому общению, по новым спек-
таклям. Однако зрителям не стоит 
забывать о мерах предосторожности 
и следует соблюдать все рекоменда-
ции Роспотребнадзора, касающиеся 
массовых мероприятий.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Артура Елканова

-
-

Студентка направления подготовки «Экономика» плани-
рует съёмку 10 видеороликов, в которых будут разрушены 
самые распространённые стереотипы и мифы о жизни с 
диабетом.

Фестиваль «Таврида.Арт», проходивший с 8 по 12 сен-
тября в бухте Капсель под Судаком, объединил около пяти 
тысяч участников со всей страны – деятелей культуры, 
искусств и креативных индустрий. Грантовый конкурс про-
водился Федеральным агентством по делам молодёжи. 

Ирина БОГАЧЁВА

Грант
на видеопроект

«Реальный диабет»

Поздравляем 
члена Общественной палаты

Кабардино-Балкарской Республики 
Хаути Хазритовича СОХРОКОВА

с переизбранием на пост
 президента Международной 

черкесской ассоциации.
Желаем успехов в дальнейшей 

работе на этом ответственном посту.
Выражаем уверенность в том, 

что и в предстоящий период работа 
этой авторитетной международ-
ной организации благодаря энер-
гии и организационному таланту  
Хаути Хазритовича будет наполнена 
реальными делами, способству-
ющими подлинному единению и 
консолидации адыгов всего мира.

Общественная палата КБР


